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СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ, ЗА ПРАВДУ и «Патриоты России»СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ, ЗА ПРАВДУ и «Патриоты России»
В прошлом 
выпуске газеты 
мы рассказали об 
объединительном 
Съезде, на 
котором была 
создана новая 
политическая 
сила – 
социалистическая 
партия 
СПРАВЕДЛИВАЯ 
РОССИЯ – 
ЗА ПРАВДУ. 
Сегодня немного 
поговорим о том, 
в чем смысл этого 
события и что 
оно значит для 
жителей Чувашии 
и всей России.

НОВАЯ ПОЛИТИЧЕСКАЯ СИЛА ПОЛИТИЧЕСКИЙ ЛАНДШАФТ МЕНЯЕТСЯ

ÏÎËÈÒÈÍÔÎÐÌÀÖÈß 

ТО, ЧТО ПРОИЗОШЛО – это не вливание двух 
новых партий в СПРАВЕДЛИВУЮ РОССИЮ. Фак-
тически это рождение новой мощной политической 
силы, объединение левопатриотических партий под 
ключевым для современной России понятием Спра-
ведливости. Это идеологическая основа новой пар-
тии. Два других понятия, которые также являются 
базовыми для новой политической силы, – это Прав-
да и Патриотизм.

СОЗДАНИЕ такой силы – новая страница в истории парламентской России. 
Более 10 лет в Государственной Думе заседали одни и те же четыре фракции. С 
созданием новой партии, ориентированной на принципы социальной справед-
ливости, правды и патриотизма, политический ландшафт в стране в целом и в 
регионах существенно изменится. 

В Чувашии изменения уже происходят. Они начались с того момента, ког-
да главой республики стал Олег Николаев. Теперь появился шанс продолжить 
перемены. Довести их до той стадии, когда изменения к лучшему в своей жизни 
и благосостоянии почувствует каждая семья, каждый житель Чувашии.

НОВЫЙ ВЫБОР ЧТО ЭТО ЗА ВЫБОР? ЧУТКАЯ, ДОБРАЯ СИЛА 
ТАКАЯ возможность обусловлена 

тем, что впервые в России появилась 
партия, способная встать на одну сту-
пень и бороться за власть на равных 
с единороссами. Равная по электо-
ральному потенциалу и значительно 
превосходящая «партию чиновников» 
по программным предложениям, ком-
плексу глубоко проработанных идей, 
реализация которых способна значи-
тельно улучшить жизнь людей во всех 
регионах России. Впервые у жителей 
Чувашии (и у всех россиян) появился 
настоящий выбор между двумя равно-
великими силами.

СТАРАЯ «партия власти» – это 
партия консервации. Политическая 
сила, которая хочет сохранить свое 
монопольное положение во власти 
и которой не выгодны перемены. За 
нее голосуют те, кого устраивает 
существующее положение вещей. 

СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ – ЗА 
ПРАВДУ – новая сила, партия раз-
вития и социальной справедливо-
сти. Наши сторонники – за Правду. 
Называть вещи своими именами, 
вскрывать проблемы, а не «лаки-
ровать» действительность. И  всем 
вместе работать над их решением. 

Только так мы сможем добиться ре-
альных изменений к лучшему.

За нас те, кто за Патриотизм во 
всех сферах – в образовании и вос-
питании, культуре, на телевидении 
и в интернете, во внутренней и меж-
дународной политике. 

Наши сторонники – за Справед-
ливость. За социальное государ-
ство, в котором доходы от исполь-
зования нашего общего достояния 
распределяются справедливо меж-
ду всеми гражданами, а не в пользу 
горстки богатеев и коррумпирован-
ных чиновников.

К СОЖАЛЕНИЮ, некоторые чиновни-
ки и представители партии власти про-
славились не добрыми делами, а прене-
брежительным отношением к людям и их 
проблемам. Их некорректные, а порой и 
откровенно хамские высказывания уже 
стали притчей во языцех.

СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ – ЗА ПРАВ-
ДУ – это добрая, чуткая сила. Наша пар-
тия с пониманием и вниманием относится 
к проблемам и нуждам простых людей. 
Мы – за построение политической систе-
мы, настроенной и работающей на благо 
жителей Чувашии и всей страны, а не для 
чиновников и бюрократов.

Справедливость для всех, а не для горстки богатеев и чинуш – вот новый выбор, 
который появился у избирателей Чувашии и всей России после 22 февраля 2021 года.
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ПОЛИТСРЕДА

За фальсификацию За фальсификацию 
придется ответитьпридется ответить

Единороссы пополнят бюджет?Единороссы пополнят бюджет?

НАРУШЕНИЕ И НАКАЗАНИЕ

ВЫБОРЫ И ДЕНЬГИ

С октября прошлого года наша газета 
следит за судьбой законопроекта 

об индексации пенсий работающим 
пенсионерам, внесенного в 

Государственную Думу фракцией 
СПРАВЕДЛИВОЙ РОССИИ. Сначала 
на реализацию важной социальной 

инициативы не было никакой надежды, 
потом она появилась – единороссы заявили, 

что и не прекращали работать над этим 
важным вопросом. 

И вот наконец кажется, свершилось: предсе-
датель Совета Федерации Валентина Матвиен-
ко сообщила, что в правительстве и парламенте 
нет возражений против индексации пенсий рабо-
тающим пенсионерам, сейчас ищут финансиро-
вание. Об этом извещали федеральные инфор-
мационные агентства.

Спикер полагает, что уже в следующем бюд-
жетном цикле правительство найдет деньги для 
этих нужд, однако о точных сроках начала индек-
сации говорить пока рано. По словам Матвиенко, 
главной целью в этом направлении является по-
иск источников финансирования, которые смо-
гут обеспечить ежегодную индексацию.

Предполагается, что социальные денежные 
выплаты будут индексироваться ежегодно с 1 
апреля с учетом темпов роста прожиточного 
минимума пенсионера в России за прошедший 
год в соответствии с действующим порядком 
и дополнительно с 1 июля, в случае если темп 
инфляции за прошлый год превысит темп роста 
прожиточного минимума пенсионера за анало-
гичный период.

В стремлении к цели единорос-
сы, вероятно, забывают, что за такие 
дела существует ответственность. А 
если не забывают, следовательно, 
уповают на то, что ничего им за это 
не будет, то есть на безнаказанность. 
Но так бывает до поры до времени. 
На прошлой неделе время пришло 
для завершения расследования уго-
ловного дела по факту нарушения 
прав избирателей в Урмарском рай-
оне. Напомним, всего после 
сентябрьских выборов в орга-
ны местного самоуправления в 
Чувашии было возбуждено пять 
уголовных дел, и упомянутое 
будет рассматривать Урмар-
ский районный суд. Дело было 
возбуждено в отношении пред-
седателя и двух членов одной 
из участковых избирательных 
комиссий Урмарского района, 
сообщается на сайте СУ СК РФ 
по ЧР. Все три женщины обвиня-
ются в фальсификации итогов 
голосования (ч. 1 ст. 142 УК РФ).

Следствие полагает, что 
председатель участковой из-

бирательной комиссии участка 
№ 1523 в селе Мусирмы Урмарско-
го района поручила двум членам 
комиссии изготовить фиктивные за-
явления о предоставлении возмож-
ности гражданам проголосовать вне 
избирательного участка. Сделала 
она это в целях искусственного за-
вышения явки и для обеспечения 
признания выборов состоявшимися. 
Члены комиссии исполнили поруче-
ние, а председатель, получив от них 
сфальсифицированные бюллетени 
с поддельными подписями граждан, 
собственноручно поместила их в 
ящики для голосования. Ни одному 
из избирателей бюллетени для голо-
сования, конечно же, не выдавались, 
и участия в голосовании по ним эти 
люди не принимали. 

«Инициативные» дамы старались, 
видимо, не за страх, а за совесть – они 
подделали 141 бюллетень от имени 
47 избирателей и опустили их в ящики 
для голосования. «Левые» бюллете-
ни были учтены при подсчете голосов 
и подведении итогов выборов.

А если вспомнить, например, 43 
незаконно изготовленных бюллете-

ня в Ибресинском районе и подмену 
заявлений двух кандидатов в депу-
таты сельских поселений с целью 
обеспечить их участие в выборах? 
А заведомо неправильно подсчитан-
ные голоса избирателей и внесение 
не соответствующих действительно-
сти сведений в протоколы об итогах 
голосования? Подделку подписей 
троих членов комиссии? Подделку 
в списках подписей не менее семи 
избирателей, не пришедших голосо-
вать, в Марпосадском районе? Не-
правильно подсчитанные голоса из-
бирателей и неверно утвержденный 
протокол об итогах голосования? И 
это только то, что известно. А сколько 
проделок ловких рук остались невы-
явленными? Точных цифр никто ни-
когда не узнает. 

Однако все догадались, кто «ди-
рижирует» подобными манипуляция-
ми. Пофамильно никого называть не 
обязательно, да и не надо, потому 
что главные действующие лица всег-
да остаются за кадром, а исполните-
ли становятся известными широкой 
общественности, когда попадают 
под суд. Только едродирижеру все 

равно, кто пойдет под суд и 
как выглядит партия власти 
после подобных процессов. 
Там не боятся потери имид-
жа, ибо бессмысленно бо-
яться потерять то, чего поч-
ти уже нет.

КОГДА ВЕРСТАЛСЯ 
НОМЕР, стало известно, 
что за фальсификацию 
избирательных докумен-
тов Ибресинский райсуд 
приговорил зампреда 
районной ТИК к штрафу 
в 100 тыс. руб лей. Вину 
она, кстати, признала.

СОЦИАЛКА

СПРАВЕДЛИВАЯ СПРАВЕДЛИВАЯ 
РОССИЯ РОССИЯ 

старалась старалась 
не зря не зря 

Все участники предстоящих 
в сентябре выборов будут 
работать в более жестких 
рамках – Госдума приняла закон 
о штрафах за нарушения при 
агитации. Отвечать деньгами 
придется за агитацию вне 
агитационного периода либо 
в местах, где она запрещена 
законодательством.

Размер новых штрафов впечатля-
ет: для граждан штрафы за агитацию в 
день тишины и в запрещенных местах 
вырастут с нынешних 1-1,5 тыс. до 5-20 
тыс. рублей. Для должностных лиц – 
30-50 тысяч вместо 2-5 тыс. руб., для 
юридических – от 100 тыс. рублей до 
0,5 млн (сейчас 20-100 тыс. рублей).

Наказание предполагается и за 
изготовление или распространение в 
период подготовки и проведения выбо-
ров, референдума печатных, аудиови-
зуальных и иных агитационных мате-
риалов с нарушением требований.

Самый большой штраф – до 500 
тыс. руб. – грозит за размещение пе-
чатных агитационных материалов в 
местах, где это запрещено федераль-
ным законом, либо размещение этих 
материалов в помещениях, зданиях, 
на сооружениях и иных объектах без 

разрешения собственников или вла-
дельцев. Вот на этом хочется остано-
виться поподробнее, ибо сейчас то, 
что практиковала «Единая Россия» в 
ходе каждой агитационной кампании, 
входит в список нарушений и будет на-
казываться штрафом.

Но ведь размещение агитации и 
раньше регулировалось федераль-
ным законодательством, регламен-
тирующим размещение агитмате-
риалов. Только «Единая Россия» 
– видимо, по присвоенному праву 
сильного – пренебрегала выполнени-
ем этих требований. Или что-то чита-
ла в законе между строк. Как бы ни 
было, а ее агитки и лики кандидатов 
от партии украшали все возможные и 
невозможные места, по поводу чего 
участники выборного процесса, пред-
ставляющие другие политические 
силы, писали огромное количество 
жалоб. Однако портреты кандидатов 
от правящей партии и ее агитплакаты 
продолжали оставаться украшением 
тех мест, в которых были размещены. 
Красовались они там и какое-то вре-
мя после выборов.

Меры, ужесточающие ответствен-
ность за нарушения в ходе агитации, 
коснутся и интернета, и Совет Федера-

ции уже одобрил нормы, позволяющие 
Центральной избирательной комиссии 
(ЦИК) требовать от Роскомнадзора 
блокировки сайтов с «незаконной аги-
тацией». То есть выборное законода-
тельство можно будет применять ко 
всем пользователям сети, высказыва-
ющим мнения в своих аккаунтах. Если 
мнение Центризбиркому не понравит-
ся, он сообщит об этом в Роскомнад-
зор, который и обяжет владельца ре-
сурса удалить информацию в течение 
суток, в противном случае доступ к 
нему будет ограничен.

С интернетом все ясно, про сото-
вую телефонную связь пока не говорят. 

Такие методы в отношении интер-
нет-пользователей правящая партия 
собирается использовать с одной це-
лью – пресечь агитацию против себя 
любимой. Единоросской власти хоро-
шо известно, что говорят о ней в ин-
тернете, а в период выборов это может 
плохо сказаться на результате.

Закон позволит приносить сред-
ства в бюджет – этой цели единороссы 
не скрывают, и отчего-то кажется, что 
основная масса, пополнившая казну в 
ходе выборов, придет как раз от них. 
Что ж, пусть хоть так поработают на 
бюджет.

Факты нарушений 
законодательства на выборах 
давно уже никого не удивляют. 
Можно сказать, в определенных 
кругах они стали нормой. 
Правда, непонятно, почему эти 
определенные круги, то есть 
партия власти, прибегают 
к специфическим способам 
достижения желаемого 
результата, ведь, по их словам, 
их поддерживает такооое 
количество избирателей, 
такое… Видимо, не такое, а 
процентов около тридцати, 
иначе зачем идти к результату 
«кривым» путем? 

КСТАТИ
Для эффективной борьбы с бедностью 

необходимо в первую очередь признать 
ее реальный уровень, который намного 

превосходит официальные цифры, заявил 
лидер партии СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ – 

ЗА ПРАВДУ Сергей Миронов.
«Число бедных в стране, по официальным 

данным, последние годы колеблется в 
пределах 20 миллионов человек. 

В реальности цифра, к сожалению, еще 
выше, – заявил он. – На сегодня точка 
отсчета занижена: уровень бедности 

определяется по прожиточному минимуму, 
сейчас это 12 702 рубля. Но это не порог 

бедности, это грань нищеты! 
Прожить на такие деньги невозможно, на 

них с трудом можно выжить. 
Еще в 2019 году эксперты нашей 

фракции рассчитали реальный объем 
потребительской корзины и прожиточного 
минимума. Мы учли минимальные расходы 

граждан на жилье, связь, образование, 
медицину. Получилось около 31 тысячи 

рублей в месяц».
Чтобы изменить ситуацию, нужно повышать 

минимальные зарплаты и пенсии до 
реального прожиточного минимума, хотя 
бы до тех самых 30 тысяч рублей, полагает 

Сергей Миронов. Где взять деньги? 
Лидер партии считает, что нужно 

«распечатывать» резервные фонды, 
возвращать около 60 трлн руб. из офшоров, 

отменять льготы для нефтегазовых 
монополистов и корпораций, повышать 

налоги для богатого меньшинства.
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ИЗ МАНИФЕСТА

ПОСЛЕ СЪЕЗДА

12 принципов Правды, Патриотизма и Справедливости

Анатолий Аксаков: После объединения Анатолий Аксаков: После объединения 
появилась возможность переломить появилась возможность переломить 

соотношение сил в парламентахсоотношение сил в парламентах
Съезд СПРАВЕДЛИВОЙ 
РОССИИ, на котором три 
партии объединились 
в одну, определил 
направление работы новой 
коалиции и поставил 
задачи на перспективу. 
Одна из главных задач – 
стать второй партией в 
стране. Не из принципа и 
не ради самолюбования – 
для решения назревших и 
перезревших проблем. 

Многие отнеслись к этому 
акту скептически – мол, обыч-
ный предвыборный ход и в жиз-
ни от него ничего не изменится. 
Да, не изменится – у того, кто 
ничего не делает. У того же, 
кто планомерно работает и 
идет к намеченной цели, пере-
мены обязательно случаются. 
А новая партия цели свои обо-
значила и пошла своим путем. 
«Дорогу осилит идущий», – лю-
бит повторять депутат Государ-
ственной Думы Анатолий Акса-
ков. С ним мы разговариваем 
об этом историческом событии.

– Анатолий Геннадьевич, 
в чем великий смысл объ-
единения трех партий?

– Объединение важно не 
для партии, оно важно для на-
шего народа. Часто слышал от 
людей: ну почему вы, СПРА-
ВЕДЛИВАЯ РОССИЯ, КПРФ, 
другие партии левых взглядов 
выступаете отдельно, почему 
не объединитесь, чтобы, вы-
ступив единым фронтом, по-
бедить на выборах? Слияние 
трех партий – говорит о том, что 
голос народа услышан, объ-
единительный процесс пошел. 
Председатель партии Сергей 
Миронов и коммунистам пред-
ложил объединиться. Россияне 
давно ждут прихода в Государ-
ственную Думу мощной силы, 
которая будет отстаивать их 
интересы, связанные с соци-
альной справедливостью, со-
циальным равенством, защи-
щать интересы людей труда. 
Именно такой работой и будет 

заниматься партия СПРАВЕД-
ЛИВАЯ РОССИЯ – ПАТРИОТЫ 
– ЗА ПРАВДУ.

Очевидно, что СПРАВЕДЛИ-
ВАЯ РОССИЯ, объединившись 
с другими париями, становится 
одной из ведущих политиче-
ских сил, и она готова выйти на 
передний план, взять власть в 

свои руки, чтобы обеспечить 
эффективное и справедливое 
развитие страны.

– То есть новая партия 
будет главным конкурентом 
партии власти?

– Конечно. Сейчас в Го-
сударственной Думе России 
представлены четыре партии, 
но фактически всем заправля-
ет партия власти, составляю-
щая большинство как в Думе, 
так и во всех законодательных 
органах страны. Пользуясь та-
ким преимуществом, «Единая 
Россия» легко проводит все 
свои законы – а они не всегда 
защищают интересы рядовых 
граждан, в то время как за-
конодательные инициативы 
социальной направленности, 
предлагаемые СПРАВЕДЛИ-
ВОЙ РОССИЕЙ, очень часто 
отклоняются. Поэтому и нужна 

в Государственной Думе сила, 
которая будет противостоять 
правящей партии. И в резуль-
тате объединения трех партий 
такая возможность появилась.

– Многие не в курсе и гово-
рят, что объединение было 
спонтанным и только ради 

увеличения электората – 
ведь осенью пройдут выбо-
ры в Госдуму. 

– Во-первых, объединение 
вовсе не спонтанное. Это прин-
ципиальное решение было при-
нято после долгих перегово-
ров, которые велись в течение 
длительного времени. Причем, 
как я уже сказал, СПРАВЕД-
ЛИВАЯ РОССИЯ давно пред-
лагала объединиться левым 
силам, в частности, велся диа-
лог с КПРФ, к сожалению, он 
оказался безрезультатным. Но 
уверен, что рано или поздно и 
такое объединение произой-
дет. Идеи и цели СПРАВЕДЛИ-
ВОЙ РОССИИ и КПРФ близки, 
а личные амбиции отдельных 
персон жизнь и время расста-
вят на свои места.

Во-вторых, а когда еще пре-
творять в жизнь такие идеи, 
как не перед выборами? Ведь 

именно на выборах решается, 
кто будет представлять инте-
ресы граждан страны в ее глав-
ном законодательном органе. 
И если нам после объединения 
удастся сформировать силь-
ную партийную фракцию, зна-
чит, мы сможем влиять на при-
нимаемые решения. Опять хочу 
особо отметить – решения 
социальной направленности. 
Что записано в седьмой ста-
тье нашей Конституции? Что 
Россия – социальное государ-
ство, и его политика направ-
лена на обеспечение достой-
ной жизни. А достойная жизнь 
– это гарантия трудоустрой-
ства и адекватной заработной 
платы, это здоровье граждан, 
качественное и доступное об-
разование, здравоохранение, 
поддержка семьи, достойные 
пенсии… То есть раз мы – со-
циальное государство, значит, 
должны проводить активную 
социальную политику. Вот 
этим главным вопросом, про-
писанным в Основном зако-
не, и будет заниматься новая 
партия. И, я надеюсь, с боль-
шим успехом – при условии, 

повторяю, наличия мощной 
партийной фракции, способной 
противостоять сложившемуся 
формату принятия законов.

– Почему объединение 
прошло на базе СПРАВЕДЛИ-
ВОЙ РОССИИ, а не, скажем, 
партии «За правду»?

– Это естественно. СПРА-
ВЕДЛИВАЯ РОССИЯ уже 10 лет 
работает в Государственной 
Думе, три раза преодолевала 
барьер и становилась парла-
ментской партией. У нас огром-
ный опыт законотворческой де-
ятельности, отделения партии 
функционируют во всех регио-
нах, и региональные отделения 
тоже будут формироваться на 
базе СПРАВЕДЛИВОЙ РОС-
СИИ, на ее потенциале.  

– А здесь как обстоят дела 
с процессом объединения? 

– Это процесс не нескольких 
дней, и он идет. Мы в Чувашии 
уже наладили самое плотное 
взаимодействие с предста-
вителями обеих партий, они 
влились в наши ряды и будут 
участвовать в выборах в Госу-
дарственную Думу России и 
Госсовет Чувашии. Мы соби-
раемся сформировать силь-
ную фракцию и в парламенте 
республики. Вообще, в любом 
законодательном органе вла-
сти должно быть разнообразие, 
причем не формальное, когда 
есть четыре фракции, одна из 
которых составляет подавля-
ющее большинство, в букваль-
ном смысле подавляющее, а 
в других парламентских фрак-
циях всего по несколько чело-
век. То есть получается, что 
формально оппозиция есть, а 
на деле противостоять боль-
шинству она не может в силу 
своей малочисленности. Так не 
должно быть. В политическом 
процессе всегда должна быть 
состязательность – между пар-
тиями, объединениями, фрак-
циями… Только при таком усло-
вии можно спорить на равных и 
продвигать нужные обществу 
законы. И вот теперь, когда по-
сле объединения трех партий 
появилась историческая воз-
можность переломить соотно-
шение сил в парламентах, ее 
нельзя не использовать. Так 
что и в Чувашии мы эту возмож-
ность должны использовать. 

– Все три партии пример-
но за месяц до съезда подпи-
сали манифест.

– Этот документ – идеоло-
гическая основа объединения. 
Он содержит 12 принципов 
правды, патриотизма и спра-
ведливости. И это те принципы, 
которые будут заложены в бу-
дущую предвыборную програм-
му нашей партии и ее основную 
программу. 

Беседовала 
Ольга Дятлова

1. Богатые должны платить больше! Преодоление суще-
ствующего разрыва в доходах между руководителями предпри-
ятий и рядовыми сотрудниками. Внедрение прогрессивной шкалы 
налогообложения, которая сократит серьезный разрыв между бо-
гатыми и бедными. 

2. Искореним коррупцию! Введение жестких наказаний для 
виновных, в т. ч. за счет ужесточения мер наказания в Уголовном 
кодексе, конфискация имущества осужденных и их близких род-
ственников за коррупционные преступления. 

3. Государственное регулирование цен на тарифы есте-
ственных монополий, топливо, лекарства и продукты первой не-
обходимости.

4. Деньги людям! Обеспечение достойного уровня жизни 
трудящегося населения. Существенное повышение уровня ми-
нимального размера оплаты труда, пенсий и пособий. Прежде 
всего – забота о социально незащищенных категориях населения. 
Любой минимальный доход должен быть выше, чем прожиточный 
минимум. Введение базового безусловного дохода.

5. Новые рабочие места, а не новые яхты миллиардеров! 
Создание новых рабочих мест и государственная политика под-
держки занятости. Усиление роли государства в экономике, нацио-
нализация ключевых инфраструктурных отраслей и стратегически 
важных предприятий.

6. Сильный стабильный рубль – сильная экономика! Обе-
спечение финансовой стабильности. Сохранность накоплений не 
только в рублях, но и сохранение их покупательной способности.

7. Справедливое перераспределение бюджетных доходов 
от Центра к регионам, распределение заработанного страной по 
всей стране.

8. Гарантированная медицина. Повышение качества и до-
ступности медицины для всех граждан страны. Прекращение «оп-
тимизации» отрасли и роста платных медицинских услуг за счет 
сокращения бесплатной медицины. Лечение тяжелобольных де-
тей за счет государства.

9. Доступность и бесплатность образования. Прекращение 
«реформ» и «экспериментов» над системой образования, восста-

новление классического образования, постепенный отказ от ЕГЭ и 
выход из Болонской системы. 

 10. Гармоничное пространственное развитие. Одинаковое 
обеспечение граждан социальной инфраструктурой вне зависи-
мости от региона и места их проживания.

 11. Власть – народу! Обеспечить свободные демократиче-
ские выборы во все органы государственной власти и местного са-
моуправления. Законодательно признать применение на выборах 
административного ресурса коррупционным правонарушением. 
Избирать мэров прямым голосованием граждан. 

 12. Наши соотечественники. Уважение власти к народу 
не может считаться достаточным до тех пор, пока часть нашего 
народа, люди, воспитанные в русской культуре, отделенные от 
Родины искусственными границами 1991 года, не имеют про-
стой и быстрой возможности получить гражданство РФ. Россия 
должна признать право народа Донбасса (Донецкой Народной 
Республики и Луганской Народной Республики) на самоопре-
деление. 
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ПАМЯТЬ
ÑÓÐÎÂÛÅ ÄÍÈÑÒÐÀÍÈÖÛ ÈÑÒÎÐÈÈ

Оживший подвиг

Навсегда в памяти 
народной

ВСЮ ВОЙНУ 
С ПИЛОЙ И ЛОМОМ

Есть события, которые со 
временем стираются из памяти 
народной, становятся достояни-
ем архивов. Но есть и такие, чье 
значение с годами не только не 
уменьшается, а, напротив, с каж-
дым новым десятилетием при-
обретает особую значимость, и 
события становятся бессмерт-
ными. К таким событиям от-
носится и массовый трудовой 
подвиг чувашского народа на 
строительстве Сурского и Казан-
ского оборонительных рубежей в 
1941-1942 годах.

Только из одного Аликовско-
го района около 7 тысяч человек 
приняло участие в строитель-
стве Сурских оборонительных 
сооружений. Среди них урожен-
цы д. Синькас-Яндоба из колхоза 
«Комсомол» Михаил Дмитриев, 
Осип Мешков, Елена Иванова, 
Татьяна Федорова, Исаак Пав-
лов, Иосиф Николаев и другие; 
из колхоза «Труд» (д. Качалово) 
– Тимофей Трофимов, Наталия 
Иванова, Екатерина Герасимова, 
Васса Иванова, Фекла Иванова – 
всех не перечислишь. 

На днях мы побывали в д. 
Шоркасы (Чувашско-Сорминское 
поселение) в гостях у Прасковьи 
Евдокимовны Евдокимовой, тру-
женицы тыла, участницы тру-
дового фронта под названием 
«Сурский оборонительный ру-
беж». Когда началась война, ей 
не было 17 лет. 

«Это было глубокой осенью 
1941 года, – вспоминает вете-
ран тыла. – В связи с началом 
войны уборка зерновых в кол-
хозе затянулась. В один день во 
время молотьбы хлеба работник 
сельского Совета мне вручил 
повестку – срочно надо выехать 
на лесоразработки. С остальны-
ми односельчанами на гужевом 
транспорте – помню даже кличку 
лошади – Аэроплан – добрались 
до станции Мыслец Шумерлин-
ского района. Рубили лес, осу-
ществляли погрузку, перевозку и 
разгрузку древесины на станции 
для нужд фронта».

Ей в годы войны приходилось 
принимать участие и в дорожном 
строительстве у п . Саланчики 
Шумерлинского района. «Моло-
дые были, не хныкали, терпели, 
– вспоминает ветеран. – Едва 
успели вернуться в родную де-
ревню – опять повестка. На сей 
раз нас повезли на строитель-
ство Сурских оборонительных 
сооружений. Одежды – прак-
тически никакой: лапти, домо-
тканая одежда, да и они быстро 
изнашивались. Целый день, дер-
жа в руках лопату и лом, прихо-

дилось рыть мерзлую землю в 
40-градусный мороз. Еду готови-
ли сами из продуктов, привезен-
ных из колхоза. Сушили одежду 
у костра либо на печи, а вечером 
после ужина засыпали как уби-
тые. Слава Богу, выдержали…». 
После трудовой одиссеи на стро-
ительстве Сурского рубежа Пра-
сковья Евдокимовна вернулась 
в родную деревню и опять стала 
работать в колхозе. И тут – тре-
тья повестка!

«Нас, молодых девчонок, на 
сей раз отправили якобы на кур-
сы ФЗО – так заявили местные 
власти, – рассказывает она. – Но 
на самом деле мы быстро попа-
ли в Ивановскую область на тор-
форазработки. Там трудились от 
зари до зари, добывали торф в 
карьерах, который после сушки 
отправляли на промышленные 
предприятия и для нужд фрон-
та. Работа была тяжелая, но не 
унывали, ведь молодые были. А 
жили в бараках, спали на трехъ-
ярусных нарах. Вот так мы позна-
вали жизнь и быт военного вре-
мени…». Там же, в ивановских 
болотах, она узнала о Победе. 
Просто удивительно, как удалось 
им выдержать такие трудности, 
ведь многие были совсем юными 
девушками! 

Казанский обвод – еще один 
рубеж, на территории Чувашии 
он возводился от Звениговского 
затона через село Октябрьское, 
деревни Шоркистры и Арабоси 
Урмарского района до границы с 
Татарской АССР, у сел Янтиково 
и Можарки Янтиковского района. 
За короткий период, несмотря 
на тяготы и лишения, крепкие 
морозы, приказ по возведению 
укреплений населением Чува-
шии был выполнен досрочно. 
Работы велись без выходных, 
не прерывались даже в самые 
лютые морозы. Не было ни од-
ного колхоза или населенного 
пункта в Аликовском районе, 
которые не отправили бы людей 
на эту подлинно всенародную 
стройку.

В поисках нужной информа-
ции мы изучили подшивки Али-
ковской районной газеты перио-
да войны. Увы, районная печать 
тогда хранила молчание, так как 
о строительстве Сурского ру-
бежа из-за секретности писать 
было нельзя. По этой же при-
чине в архивах нет ни одного 
фотоснимка, рассказывающего 
о строительстве рубежей. По-
этому каждый экспонат имеет 
огромную ценность. 

Лев Ефимов, доктор 
исторических наук, профессор 

ЧГПУ им. И. Я. Яковлева

Анатолий Аксаков 
вручил учительнице Аль-
бине Ишовой, которая 
провела классный час, 
трехтомник об истории 
чуваш и призвал уча-
щихся помнить ее, чтить 
память предков и брать 
пример с прабабушек и 
прадедушек, которые в 
суровую зиму 1941 года 
строили эти рубежи.

В Мариинском Посаде 
Анатолий Геннадьевич 
также с большим интере-
сом ознакомился с экс-
позицией, посвященной 
строителям Казанского 
и Сурского оборонитель-
ных рубежей, размещен-
ной в цокольной части 
музея купеческого быта. 

Авторам экспозиции 
удалось до мельчайших 
подробностей воссоз-
дать условия работы и 
быт строителей обо-
ронительных рубежей. 
Посетителей особенно 
сильно поражают фигуры 
женщин-строителей, изо-
бражающих одну из них 
во время краткого пере-
рыва, другую – спящую 
на жестком топчане. 

Парламентарий вы-
соко оценил инициативу 
марпосадских краеведов 
и пожелал, чтобы такие 
экспозиции появились в 
каждом районе и горо-
де. Вскоре, 5 марта, он 
уже осматривал экспози-
ции сельских поселений 
Урмарского района, по-
священных строителям 
Сурского и Казанского 
оборонительных рубе-
жей, развернутых в фойе 
РДК. 

Каждое сельское по-
селение выставило на 
суд зрителей свою экс-
позицию, поэтому они не 
дублировали друг друга. 
Широкому кругу зрите-
лей были представлены 
образцы инструментов, 
которыми пользовались 
строители рубежей, 
одежда, обувь, предметы 
быта. Анатолия Аксако-
ва до глубины души тро-
нуло и небольшое теа-
тральное представление, 
передающее драматизм 
событий 1941 года и ге-
роизм тружеников тыла – 
строителей «безмолвных 
рубежей».

Как известно, 2021 год в Чувашии объявлен Годом 
трудовой доблести строителей Сурского и Казанского 
оборонительных рубежей. Многие депутаты от партии 

СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ – ЗА ПРАВДУ, как, например, 
Анатолий Аксаков и Владимир Офаринов, принимают 

активное участие в мероприятиях, посвященных 
строителям «безмолвных рубежей». Большую 

исследовательскую работу проводит также депутат 
Чувашско-Сорминского сельского поселения Аликовского 

района профессор Лев Ефимов, чью статью в сокращенном 
варианте представляем нашим читателям.

Депутат Госдумы России Анатолий Аксаков принял участие в 
проведении классного часа «Подвиг строителей Сурского и Казанского 
оборонительных рубежей», который прошел в Атлашевской средней 
общеобразовательной школе Чебоксарского района. Учащиеся 
рассказали об истории строительства оборонительных сооружений на 
территории Чувашии в 1941 году. На экране, установленном в классе, 
превращенном в музей, ожили картинки суровых дней начала Великой 
Отечественной войны. Особенно большой интерес вызвала выставка 
картин учеников, посвященных этой теме, а также представленная 
верхняя зимняя одежда, в которой работала на строительстве рубежей 
прабабушка одной из учениц.  
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КОЛЛИЗИИ

Кривой дом на кривой дорожке
Редакция продолжает публикацию материалов 
журналистского расследования о событиях, которые 
происходили в минувшее десятилетие в Порецком 
районе. В предыдущем номере газеты рассказывалось 
о строительстве 18-квартирного дома по ул. Ленина, 
который через 15 лет после заселения стал негодным для 
проживания, а потом был признан аварийным. На этот 
раз нас заинтересовали истории со строительством 
стадиона «Поречье» и водозабора возле с. Козловка.

ÆÓÐÍÀËÈÑÒÑÊÎÅ ÐÀÑÑËÅÄÎÂÀÍÈÅ

(Окончание. Начало в предыдущем номере)

А ДОСКИ ИСЧЕЗЛИ
Мы с председателем Мор-

довского культурного центра 
Владимиром Седойкиным едем 
в юго-западную часть с. Порец-
кое. В рамках реализации про-
граммы комплексной застройки 
микрорайона здесь был постро-
ен стадион «Поречье». Соглас-
но бухгалтерским документам, 
на эти цели было израсходова-
но более 39 млн руб.

Стадион нас встретил без-
молвной тишиной 
– нет следов, нет 
лыжни, только до-
рожка, ведущая к 
административному 
зданию, более или 
менее расчищена. 

– Стадион по-
строили методом 
«тяп-ляп», – возму-
щается Владимир 
Павлович. –  Его 
приняли в эксплуа-
тацию в 2012 году, а 
работы по достройке велись и в 
следующем году, но все равно 
недоделки остались.

– Но ведь здесь в 2017 году 
в честь празднования Дня ре-
спублики провели футбольный 
турнир?

– Как бы не так, – стоит на 
своем Владимир Павлович. 
– Газонное покрытие было в 
таком состоянии, что игры при-
шлось перенести на старый 
стадион. 

Внимание привлекает три-
буна – там нет навеса над си-
деньями. На всех стадионах ре-
спублики есть, а здесь – нет. В 
чем же дело?

– Был здесь сплошной на-
стил площадью 350 квадрат-
ных метров по фермам, – взды-
хает Владимир Павлович. – но, 
со слов главы администрации 
Порецкого сельского поселе-
ния Александра Барыкина, он 
был разобран и доски примени-
ли якобы для других целей. Но 
их следов никто так и не нашел.

И не только доски потеря-
лись.

Например, прокурорская 
проверка, проведенная в 2014 
году, установила, что «озелене-
ние стадиона проведено ненад-
лежащим образом, а именно 
из предусмотренных в проект-
но-сметной документации на 
озеленение 1392 деревьев и ку-
старников в настоящее время 
находятся всего 200». То есть 
со дня торжественной сдачи 
стадиона в эксплуатацию про-
шло всего два года, а от зеле-
ных насаждений, на которые 
были затрачены большие день-
ги, в живых осталась лишь ше-
стая часть. 

– Поедем в Козловку, там 

еще не такое увидите, – улыба-
ется мой экскурсовод.

В ПОРЕЦКОМ 
И ВОДА ТЕЧЕТ НЕ ТУДА

Козловка – село на границе 
с Сеченовским районом Ни-
жегородской области. Ничего 
там примечательного нет. Кро-
ме одного – воды. Ее здесь 
много, и она заточена в есте-
ственный природный подзем-

ный резервуар. Мало 
того, село находится 
на возвышенности, 
которая выше уровня 
моря на 140 метров. 
Более высокой точки 
в округе нет – ни в со-
седнем Сеченовском, 
ни в Порецком районе. 
Естественно, возникла 
идея воспользоваться 
таким даром природы, 
потому что перепад высоты по-
зволял доставить воду само-
теком по трубам почти до всех 
населенных пунктов в районе. 
Пожалуй, только в направле-
нии Порецкого и населенных 
пунктов, расположенных рядом 
с селом Напольное, пришлось 
бы установить насос для под-
качки воды. 

Прямо скажем: сегодня 
этим природным богатством на 
все сто процентов пользуются, 
но не жители Поречья, а… со-
седнего Сеченовского района. 
Даже сами козловчане вынуж-
дены страдать без воды.   

Но как же так вышло, что 
поречане сидят у воды да без 
воды? 

В СУХОМ ОСТАТКЕ

История с козловским водо-
забором началась еще в совет-
ские времена, когда в Сеченове 
была построена газокомпрес-
сорная станция для перекачки 
природного газа из Уренгоя в 
Ужгород. Именно тогда воз-
никла потребность обеспечить 
станцию водой из Поречья. Но 
прошло всего 7 лет, не стало 
Советского Союза и, соответ-
ственно, Минтрансгаза СССР 
– заказчика строительства. На-

ступила новая реальность. И 
вот тогда у поречан возникла 
мысль осуществить свои дав-
ние мечты. Они обратились за 
помощью к своему знатному 
земляку – депутату Госдумы 
России первых двух созывов 
Валентину Агафонову. Резуль-
таты не заставили себя долго 
ждать – уже к 1995 году была 
разработана ПСД на обеспече-

ние водой всех 
н а с е л е н н ы х 
пунктов Порец-
кого района. 
Было открыто 
федеральное 
финансирова-
ние, и в 1995 
году начались 
работы. 

– Только по-
лучилось так, 
что в 1999 году 
скважины на 

водозаборе были пробурены 
не поречанами, а сеченовцами 
для своих нужд, – вспоминает 
Владимир Павлович. – За стро-
ительство группового водовода 
на тот момент отвечал Евгений 
Лебедев. В 2004-2005 годах, 
когда я был главой района, мы 
пробурили девять разведоч-
ных скважин вдоль русла реки 
Мени. Планировалось поднять 
воду из Бахмутовского водо-
хранилища на одноименную 
гору, чтобы она поступала са-
мотеком в населенные пункты 
района, кроме засурской зоны. 
Это была суперзадумка! Но за-
гвоздка в том, что при этом ва-
рианте Козловка осталась бы 
без воды.

В 2009 году разработали му-
ниципальную программу «Обе-
спечение населения Порецкого 
района качественной питьевой 
водой», но лишь спустя 5 лет она 
была утверждена постановлени-
ем райадминистрации в статусе 
подпрограммы. Согласно этому 
документу было запланировано 
строительство группового водо-
вода именно с Бахмутовского 
месторождения подземных вод. 
На все на это требовалось при-
мерно 400 млн рублей. 

Справедливости ради надо 
сказать, что не все поречане 

страдают отсутствием воды. 
В числе счастливчиков оказал-
ся и нынешний глава райадми-
нистрации Евгений Лебедев. 
Дело в том, что еще до реали-
зации районной программы в 
проект юго-западной застройки 
с. Порецкое, где стоял и инди-
видуальный жилой дом главы, 
была внесена постройка от-
дельного водопровода и двух 
резервуаров для отстаивания 
воды, чтобы она очищалась и 
подавалась в дома. 

В 2013 году был объявлен 
аукцион на разработку проек-
тно-сметной документации, ко-
торый выиграло ЗАО «Чуваш-
гипроводхоз». Цена контракта 
– более 4 млн руб. На тот мо-
мент все шло нормально. Увы, 
идиллия продолжалась не-
долго, и уже через три года на-
чалась судебная тяжба между 
заказчиком и исполнителем, ко-

торые начали закидывать друг 
друга исками. Наконец сторо-
нам, обессиленным судебными 
разбирательствами, удалось 
заключить мировое соглаше-
ние, и «Чувашгипроводхоз» по 
итогам взаимозачетов согла-
сился выплатить району около 
2,5 млн руб. 

А что же Козловка? Какая 
там сложилась ситуация? 

В 2013 году Комитет по 
управлению муниципальным 
имуществом Порецкого района 
по договору передал в аренду 
до 2041 года земельный уча-
сток площадью свыше 8 га воз-
ле с. Козловка МУП «Жилищ-
но-коммунальное хозяйство 
Сеченовское». Таким образом, 
МУП Сеченовского района ста-
ло полностью распоряжаться 
этой землей, а значит, и водны-
ми ресурсами. Рачительные 
и расторопные нижегородцы 
первым делом начали обе-
спечивать питьевой водой все 
прилегающие села и деревни, 
потом очередь дошла и до рай-
центра. Теперь сеченовцы не 
нарадуются на порецкую воду, 
а сами поречане вынуждены 
пить некачественную воду из 
старых скважин, построенных 
еще в 70-х годах прошлого 
века. 

БЕЗ ДЕМОНТАЖА, 
ВИДНО, НЕ ОБОЙТИСЬ
По этим и по другим фактам, 

о которых мы еще не писали, 
проводились проверки, но от-
веты приходили будто написан-
ные под копирку: «Виновные 
лица не установлены». Вот, к 
примеру, ответ за подписью 
прокурора района Галахова по 
поводу Козловского водозабо-
ра: «…земельный участок, на 
котором располагается объект 
…не предоставлен концессио-
неру в установленном законом 
порядке. По данному факту 
нарушений законодательства 
в адрес главы администрации 
Порецкого района …внесены 
представления, которые на-
ходятся на стадии рассмотре-
ния». И этот факт прокурор 
установил только в 2017 году, 
то есть спустя четыре года по-
сле передачи земли в аренду.

Или такой пример.
Владимир Седойкин, еще 

будучи депутатом районного 
Собрания, написал письмо в 
Прокуратуру ЧР, где привел 
факты вопиющего нарушения 
строительных норм при благо-
устройстве территорий домов 
на ряде улиц в Порецком. Про-
верка факты полностью под-
твердила. В частности, было 
установлено, что строители в 
нарушение требований про-
ектно-сметной документации 
использовали более дешевый 
и некачественный щебень, до-
бытый из Бахмутовского ка-
рьера. И это малая толика 
нарушений. Но самое любо-
пытное, комиссия приняла все 
объекты на «ура», как сказано 
в ответе из прокуратуры, «без 
выезда на место». Более того, 
выяснилось, что акт фактиче-
ски сфальсифицирован. А это 
уже тянет на статью уголовного 
кодекса. Но в ответе прокура-
туры, подписанном зампроку-
рора района Тюгашкиным, это 
грубейшее нарушение закона 
деликатно представлено так: 
«Некоторые подписи членам 
комиссии не принадлежат». 

Но вернемся к исчезнове-
нию досок со стадиона. Как 
следует из ответа оперуполно-
моченного А. Зубкова, доски, 
из которых построили навес, 
не украдены, а демонтирова-
ны. Но никто не стал проверять, 
куда они делись после «демон-
тажа». Чтобы найти ответ, ви-
димо, придется демонтировать 
руководство района. Чем бы-
стрее, тем лучше.  

Алексей Кряжинов  

Стадион «Поречье»: ни следов, 
ни людей, ни навеса. 

Козловский водозабор

В этих домах живут сеченовцы и на-
слаждаются водой из Поречья.
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Ч У В А Ш И Я ПАНОРАМА
БУДЬТЕ БДИТЕЛЬНЫ!

По квартирам 
ходят обманщики

ДЕНЬГИ

ВЫСТАВКА 

Не потеряли ни рубля Грант 
на 10 миллионов

Выплаты проиндексируют Открытки из прошлого 

Чувашия сохранила не использованные в 2020 году 
средства федерального бюджета. 
Об этом сообщил министр финансов Михаил Ноздряков 
на встрече с представителями фракций 
республиканского парламента.

Глава Чувашии Олег Николаев направил 
в Фонд президентских грантов 
заявку на участие республики 

в отборе регионов на предоставление 
софинансирования реализации 

гражданских инициатив. 

На очередном заседании Кабинета Министров 
Чувашии были рассмотрены проекты постановлений, 
касающиеся индексации ряда действующих выплат. 

В последние несколько лет в квартиры 
горожан приходят товарищи, 
представляющиеся специалистами 
различных служб. Они говорят, что 
проводят плановую проверку газового 
оборудования, вентиляции и чего-то 
там еще. Доверчивые граждане – в 
основном это пожилые люди – впускают 
их в квартиры. А «специалисты» после 
осмотра, например, плиты и газовой 
колонки выставляют им счет. И люди 
платят, думая, что так и надо. 

В январе к 95-летнему ветерану Великой 
Оте чественной войны, проживающему в Мо-
сковском районе Чебоксар, наведались «специ-
алисты» газовой службы – так они представи-
лись, чтобы проверить газовое оборудование. 
После проверки ветерану заявили, что газовые 
краны и шланг необходимо заменить. Ну, надо, 
значит надо. За проделанную работу «специ-
алисты» взяли со старика завышенную сумму.

В прокуратуре об этом узнали в ходе мони-
торинга средств массовой информации и отре-
агировали. После вмешательства прокуратуры 
Московского района Чебоксар было возбужде-
но уголовное дело, а проверка, которую про-
вели сотрудники прокуратуры совместно со 
специалистами, обнаружила на месте установ-
ленного оборудования утечку газа.

95-летний ветеран, кроме того, что заплатил 
непонятно за что, получил услуги, не отвеча-
ющие требованиям безопасности. Утечка газа 
могла привести к очень нехорошим последстви-
ям, связанным с влиянием на здоровье и даже 
жизнь не только ветерана, но и других жильцов 
многоквартирного дома. Могла вообще приве-
сти к аварийной ситуации.

После вмешательства прокуратуры ветера-
ну Великой Отечественной войны установлено 
газовое оборудование надлежащего качества, 
деньги ему вернули в полном объеме.

По требованию прокуратуры органы поли-
ции возбудили уголовное дело по факту мо-
шенничества (ч. 1 ст. 159 УК РФ). В ходе рассле-
дования будут устанавливаться другие случаи 
подобных визитов к чебоксарцам и получения 
от них денег за замену газового оборудования 
находчивыми «специалистами». Кроме того, 
материалы прокурорской проверки направлены 
в следственные органы для решения вопроса о 
возбуждении уголовного дела по п. «а» ч. 2 ст. 
238 УК РФ – выполнение работ или оказание ус-
луг, не отвечающих требованиям безопасности.

Уважаемые чебоксарцы и жители республи-
ки! Когда к вам приходят такие «спецы», мало 
потребовать у них документы, потому что они их 
вам обязательно покажут, ведь «при современ-
ном развитии печатного дела» любой документ 
можно изготовить без труда. В таких случаях 
лучше позвонить в управляющую компанию, 
газовую службу и спросить, их ли специалисты 
ходят по квартирам – там знают обо всех про-
верках. Телефоны указаны в квитанциях.

(По данным Прокуратуры Чувашии)

В условиях пандемии на фе-
деральном уровне было принято 
решение о направлении эконо-
мии, полученной по результатам 
заключения государственных и 
муниципальных контрактов, в 
резервный фонд правительства 
РФ. Возможными к использова-
нию в текущем году предусма-
тривались только законтракто-
ванные средства.

«У нас общий объем феде-
ральных средств, законтракто-
ванных в 2020 году, составляет 
1 миллиард 469,7 миллиона руб-
лей. Благодаря активной рабо-
те органов власти республики 
с федеральными отраслевыми 
министерствами, с Минфином 
России и Федеральным казна-
чейством их удалось восста-

новить и заложить в бюджете 
этого года», — сообщил Михаил 
Ноздряков.

Наиболее крупные суммы 
подтвержденных бюджетных 
ассигнований будут направле-
ны на приобретение троллейбу-
сов в рамках Индивидуальной 
программы социально-эконо-
мического развития Чувашской 
Республики на 2020-2024 годы 
– 1011,1 млн руб., на рекульти-
вацию шламонакопителя для 
сухих солей и шламоотстойника 
№ 5 Биологических очистных со-
оружений – 284,9 млн руб., стро-
ительство детского сада в ново-
южном микрорайоне Чебоксар 
– 77,3 млн руб. и на строитель-
ство школы в д. Кашмаши Мор-
гаушского района – 47,2 млн руб.

Речь идет о дополнительных средствах 
на поддержку некоммерческих организа-
ций, реализующих социально значимые 
проекты и проекты в сфере защиты прав и 
свобод человека и гражданина. 

Заявка нашей республики прошла в пол-
ном объеме. 

Софинансирование расходов на реа-
лизацию проектов Фондом президентских 
грантов и правительством Чувашии будет 
осуществляться в соотношении 1:1. Сле-
довательно, на поддержку проектов неком-
мерческих организаций в этом году будет 
направлено 20 млн руб.

Сумма будет распределяться среди не-
коммерческих организаций, зарегистриро-
ванных и реализующих проекты на террито-
рии региона, на конкурсной основе. 

В частности, принято ре-
шение об увеличении раз-
мера ежемесячной компен-
сации расходов на оплату 
жилого помещения и комму-
нальных услуг так называе-
мым «сельским специали-
стам». Размер индексации 
составит 3,4%. Изменения 
затронут около 14,8 тысячи 
жителей республики. Ком-
пенсацию в увеличенном 
размере – 1221 рубль – 
сельские специалисты нач-
нут получать с 1 июля.

Кроме того, в республи-
ке будут проиндексированы 
государственные пособия 
гражданам, имеющим детей. 
Размер индексации соста-
вит 2,91%, что соответствует 
среднегодовому индексу по-
требительских цен за 2020 
год. Пособия и ежемесячная 

денежная компенсация бу-
дут проиндексированы с 1 
января 2021 года.

Кабмин одобрил и зако-
нопроект, предусматрива-
ющий увеличение размера 
вознаграждения приемным 
родителям (опекунам или 
попечителям, осуществля-
ющим опеку на возмездной 
основе). Увеличение соста-
вит 2,91% и коснется выплат 
почти 900 получателям с 
1 января 2021 года. После 
вступления закона в силу 
будет произведен перерас-
чет вознаграждения с нача-
ла текущего года.

Такую задачу – обеспе-
чивать ежегодную индекса-
цию всех действующих мер 
поддержки – глава Чувашии 
Олег Николаев поставил в 
своем Послании Госсовету.

Над открыт-
ками той эпохи 
работали самые 
известные худож-
ники Советского 
Союза. В 1949 
году в СССР вы-
шла целая серия 
почтовых марок, 
посвященная это-
му весеннему празднику. На них – советская жен-
щина: она производит ткани, жнет, учит детей и 
воспитывает их патриотами. На поздравительных 
открытках также запечатлены события, происхо-
дившие в стране в разные периоды. 

Но главное место на открытках к 8 Марта во 
все времена занимали цветы, и на первом месте 
была мимоза, появлявшаяся в продаже как раз к 
началу марта. Букет мимозы был традиционным 
подарком к женскому празднику многие десятиле-
тия.

В преддверии Международного женского дня 
в историко-краеведческом музее Шумерли 
открылась мини-выставка «Поздравления 
из прошлого». На выставке представлена 
самая красивая часть музейной коллекции 
– поздравительные почтовые открытки, 

изданные в СССР к 8 Марта.

СОЦИАЛКА 

ЗИМНИЙ СПОРТ

В хоккей играли в валенках
В с. Советское Ядринского района при поддержке депутата Госсовета 
Чувашии Владимира Офаринова прошел уникальный турнир по хоккею с 
мячом. Уникальны соревнования тем, что спортсмены играли в хоккей 
в валенках. 

Перед началом игры участников 
турнира приветствовали депутаты 
Государственного Совета Чуваш-
ской Республики Владимир Офари-
нов, Валерий Павлов, глава Ядрин-
ской районной администрации 
Александр Семенов, глава Ядрин-
ского района Алексей Краснов, де-
путаты, главы поселений. Турнир 
получился интересным, и особенно 
он понравился болельщикам.

Первое место заняла команда де-
путатов Ядринского районного Со-
брания, второе у команды Ядринской 

районной администрации, на третьем 
– команда Аликовского района.

Призерам были вручены грамоты и 
ценные подарки. Спонсорами турнира 
стали депутаты Госсовета Чувашии 
Валерий Павлов, Владимир Офари-
нов и Владимир Иванов.

По мнению Уполномоченного по 
защите прав предпринимателей в Чу-
вашии Александра Рыбакова, урожен-
ца д. В. Ачаки Ядринского района, та-
кие хоккейные турниры должны стать 
традиционными и радовать участни-
ков и зрителей.
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Расскажите 
про мамонта

Вручены медали 
«За спасение»

УСПЕХ 

Сотрудники Вурнарского отделения вне-
ведомственной охраны Росгвардии старший 

прапорщик полиции Владимир Яковлев и сержант 
полиции Дмитрий Павлов удостоены ведом-

ственной награды за спасение жизни человека.

Чебоксарская ГЭС (ПАО «РусГидро») совместно 
с Центральной библиотекой имени Ю. Гагарина 
приглашают всех желающих принять участие 

в литературном конкурсе «Гулял по Волге 
мамонт». Творческое состязание для детей и 

взрослых приурочено к Всемирному дню водных 
ресурсов, который ежегодно отмечают 22 марта.

СПОРТ 

Старты на собачьих упряжках

КОНКУРС 

ПОГОДА В МАРТЕ

Была гроза…
Около трех часов дня 4 марта в 
Чебоксарах пошел снег. Буквально за 
несколько секунд он превратился в 
непроглядный снегопад. Однако ничего 
необычного в этом нет, снегопады, 
бывало, случались и в апреле.

В Заволжье прошли 
чемпионат и первенство 
Чувашии по ездовому спорту. 
Увлекательные гонки 
объединили взрослых и 
детей не только из Чувашии, 
но и из Казани, Ульяновска, 
Дзержинска, Володарска, 
Зеленодольска, Нижнего 
Новгорода и Мирного 
Архангельской области. 

Интересно и необычно прош-
ли старты в скиджоринге (от 
норвежского skikjoring – тянуть 
лыжи), одной из дисциплин ездо-
вого спорта, в которой лыжник-
гонщик преодолевает дистанцию 
свободным стилем с одной или 
несколькими собаками. На дис-
танции в 5,2 км бронзовым при-
зером в скиджоринге с одной 
собакой стал чебоксарец Федор 
Малышкин, немного уступивший 
по времени обладателю «золота» 
Булату Зайнутдинову из Казани и 
Елене Колесниковой из Ульянов-
ска. В этой же дисциплине с двумя 
собаками в упряжке первым стал 
Вадим Околышев из Дзержинска, 
вторым – Филипп Муравьев из 
Казани, замкнул тройку лидеров 
представитель Нижнего Новгоро-
да Евгений Карасев.

Самой напряженной была 

борьба за лидерство в нарта-
спринте. Среди женщин в состя-
заниях с двумя собаками в упряж-
ке серебряным и бронзовым 
призерами стали уроженки сто-
лицы Чувашии Анастасия Само-
хина и Ирина Яковлева. Первой 
финишную черту пересекла Вик-
тория Дергоусова из Мирного. У 
мужчин первые две позиции заня-
ли спортсмены из Кирова Денис 
Пшеницын и Сергей Кислицын, 
опередившие Сергея Жолобова 
из Володарска.

В гонке на нартах с четырьмя 
собаками первое и второе места 
заняли уроженцы Чувашии. Об-
ладателем «золота» стала Елена 
Дудкина из Больших Карачур Че-
боксарского района, «серебра» 
– чебоксарка Татьяна Васильева.

Юниоры соревновались на 
трассе 3,2 км. В спринте с двумя 
собаками призерами стали хозяе-
ва стартов – Иван Ильин и Давил 
Григорьев из Чебоксар. Первой 
финишировала Ева Жолобова из 
Володарска.

9 золотых, 4 серебряных и 5 бронзовых 
медалей привезла сборная Чувашии с 4-го 
этапа Кубка России по зимнему плаванию, 
прошедшего в Санкт-Петербурге.

В соревнованиях участвовали более 300 
спортсменов из 25 регионов России и шести 
стран. Температура воды и воздуха в эти дни 
была +2°C, дул сильный ветер.

Достойную конкуренцию участникам стар-
тов составили представители Чувашии. Больше 
всех трофеев записал на свой счет наш Андрей 
Горяинов. В его активе четыре «золота» на дис-
танциях 25 и 50 м брассом и вольным стилем, 
«серебро» в заплыве на 25 м баттерфляем, три 
«бронзы» – на дистанциях 100 и 200 м вольным 
стилем, а также в эстафете.

На второй позиции по количеству медалей – 
представительница Чувашии Татьяна Устимова. 
Она также выиграла четыре награды высшей про-
бы – на дистанциях 25 и 50 м брассом, 500 и 100 м 
вольным стилем. В заплыве на 25 м вольным стилем 
Татьяна финишировала второй, а в эстафете стала 
третьей.

Дважды на вторую ступень турнирной таблицы 
на стартах в 100 и 200 м вольным стилем поднимал-
ся наш Андрей Чекменев – две бронзовые медали 
на дистанциях 50 м вольным стилем и в эстафете.

Ольга Сусметова взяла «золото» на дистанции 
50 м и «бронзу» – на дистанции 25 м.

Под заголовком «Гулял по Волге мамонт» предла-
гается сочинить короткий рассказ или стихотворение, 
основанные на реальном факте: в 1972 году при строи-
тельстве Чебоксарской ГЭС на месте будущего шлюза 
были обнаружены хорошо сохранившиеся бивни ма-

монта. Их передали в Респу-
бликанский краеведческий 
музей (ныне – Чувашский на-
циональный музей). Что в до-
исторические времена дела-
ли мамонты на Волге? Откуда 
и почему они там появились? 
Какой была великая русская 
река в древности и чем она 
привлекала древних обита-
телей планеты? Дать свои 
версии ответов предлагает-
ся участникам литературно-
го конкурса – воспитанникам 
детских садов, школьникам, 
студентам и взрослым.

Необычно то, что 4 марта горожане сквозь 
снежный заряд видели вспышки – это была 
молния. И гремел гром. Снежный вихрь с гро-
зой закончился так же внезапно, как и начался.

Погодные катаклизмы случались и рань-
ше. Многие помнят, как в 2003 году в ночь на 
4 (тоже четвертое число!) июня Чебоксары за-
сыпало снегом.

27 июля 2020 года экипажу вневедомственной ох-
раны Росгвардии поступила информация о происше-
ствии на улице Матросова в Вурнарах. Там жители по-
селка пытались оказать помощь мужчине, лежавшему 
без сознания у канализационного люка. В канализаци-
онной яме находился еще один человек.

Обвязавшись буксировочным тросом и надев ре-
спиратор, один из сотрудников стал спускаться к по-
страдавшему, второй страховал его на поверхности. 
Общими усилиями стражи правопорядка подняли ле-
жащего на дне ямы мужчину и до приезда «скорой» 
оказывали ему доврачебную помощь.

Пострадавшими оказались работники коммуналь-
ной службы, занимавшиеся плановой чисткой канали-
зационного колодца. Причиной происшествия стало 
отравление газом.

Мужчины были доставлены в медучреждения, где 
им оказали необходимую помощь.Утро 4 июня 2003 года

Восемнадцать медалей Восемнадцать медалей 

ПРОИСШЕСТВИЕ 
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РЕПОРТАЖ

«НАКОНЕЦ-ТО!» Та-
кой радостный вздох вы-
рвался у сотен любителей 
зимней ловли в Чувашии, 
когда они узнали, что 27 
февраля на ул. Набереж-
ной в Новочебоксарске 
после долгого перерыва 
состоится фестиваль «Ры-
бак рыбака». В этом году 
он стал семнадцатым по 
счету. Фестивалей могло 
быть и больше, но преж-
няя власть под различны-
ми предлогами запреща-
ла проведение праздника. 
Предыдущий прошел на 
левом берегу Волги летом 
2016 года. После этого 
даже на его упоминание 
в республиканских СМИ 
было наложено табу. Ор-
ганизаторы нынешне-
го праздника проявили 
деликатность, стараясь 
лишний раз не поминать 
старое, но рыбаки особо 
не церемонились. Один из 
самых опытных любите-
лей зимней рыбалки, Вла-
димир Рыжаков, во время 
церемонии награждения 
не выдержал и выплеснул 
эмоции, сказав в микро-
фон:

– Мы очень долго – це-
лых пять лет – ждали это-
го праздника! Нам было 
совершенно непонятно, за 
что нас его лишили! Куда 
только я ни обращался 
– и в Новочебоксарскую 
администрацию, и в Мин-
природы Чувашии, чтобы 
узнать причину запрета, 
но мне никто толком отве-
тить не смог, только фут-
болили из одного кабине-
та в другой. 

Впрочем, прежняя 
власть причину запре-
та особо и не скрывала: 
главный организатор и ге-
нератор идеи проведения 
фестиваля – депутат Гос-
совета Чувашии от СПРА-
ВЕДЛИВОЙ РОССИИ Сер-
гей Семенов.

Надо ли говорить, что 
атмосфера нынешнего 
рыбацкого слета была со-
вершенно иной – празд-
ничной. Неслучайно Сер-
гей Семенов и выступая 
со сцены, и в личных бесе-
дах постоянно повторял:

– Мы сегодня прово-
дим не чемпионат по под-
ледному лову рыбы, а фе-

стиваль, праздник, чтобы 
не только рыбаки, но все, 
кто пришел сюда, на На-
бережную, имели возмож-
ность встретиться, пооб-
щаться, повеселиться и, 
конечно же, испытать ры-
бацкую удачу. 

ЕЩЕ ОДНА отличи-
тельная особенность ны-
нешнего фестиваля: если 
прежняя власть в лучшем 
случае игнорировала его, 
то в этом году на берегу 
Волги можно было встре-
тить почти всех членов 
правительства, вклю-
чая первого заместите-
ля председателя Кабми-
на – министра финансов 
ЧР Михаила Ноздрякова, 
руководителя админи-
страции главы Чувашии 
Вячеслава Борисова, ру-
ководителя Минспорта 
Василия Петрова, глав 
города и администрации 
Новочебоксарска Алексея 
Ермолаева и Павла Се-
менова, главу Чебоксар 
Олега Кортунова, руково-
дителей ряда крупнейших 
компаний и других извест-
ных людей, как, например, 
чемпиона мира по боксу 
Валерия Львова. Кроме 
того, фестиваль был од-
ним из немногих меро-
приятий подобного рода, 
в котором участвовали 
сразу три депутата Гос-
думы России – Анатолий 
Аксаков, Игорь Моляков и 
Николай Малов.

К сожалению, из-за 
командировки в Москву в 
фестивале не смог при-
нять участие глава Чу-
вашии Олег Николаев, 
но и он не остался без-
участным и прислал при-
ветственное обращение 
в адрес организаторов и 
участников, которое со 
сцены зачитал Анатолий 
Аксаков.

ПОРОЙ трудно было 
понять, чего хотели орга-
низаторы фестиваля: то 
ли создать праздничную 
атмосферу, то ли отдать 
предпочтение духу состя-
зательности. В итоге до-
бились и того, и другого. 
Во всяком случае, непро-
сто было определить, кого 
больше на Набережной – 

рыбаков или болельщиков 
и гостей.   

Несмотря на усили-
вающийся мороз, никто 
не жаловался на холод, 
потому что участников 
мероприятия заряжали 
энергией ансамбли «Род-
ники», «Асамат», «Шев-
ле» и другие известные 
коллективы и артисты. В 
перерывах между этапа-
ми соревнования гости и 
рыбаки тоже танцевали 
и разогревались под вы-
ступления творческих 
коллективов города, на-
блюдали за полетом мо-
делей авиамодельного 
клуба «Чайка», катались 
на лошадях, тестировали 
новые автомобили, со-
ревновались в меткости в 
стрельбе, желающие де-
густировали шашлыки и 
выпечку, а ухой, кашей и 
горячим чаем с баранками 
угощали всех.

НО ЧТО БЫ ни говори-
ли организаторы фестива-
ля и сами любители под-
ледного лова, успокаивая 
друг друга, дескать, не 
важен результат, а важно 
участие, все же рыбацкая 
натура дала о себе знать: 
как только прозвучал 
стартовый сигнал, около 
200 рыбаков со снаряже-
нием буквально рванули в 
сторону Волги. Этот эмо-
циональный заряд был 
настолько силен, что даже 
Анатолий Аксаков не вы-
держал. Он быстренько 
дал интервью НКТВ и по-
бежал в сторону затона, 
где вместе со всеми ло-
вила рыбу его супруга – 
Татьяна Александровна. 
Надо было видеть лицо 
Анатолия Геннадьевича, 
когда счастливая рыбач-
ка встретила его, держа в 
руке окуня. Забегая впе-
ред, скажем, что Татьяна 
Аксакова получила приз в 
своей номинации. 

С О Р Е В Н О В А Н И Я
проходили в два этапа. 
По итогам первого этапа 
были отобраны 20 самых  
удачливых рыбаков. Как 
только ведущий фести-
валя, депутат НГСД Иван 
Семенов назвал их фами-
лии, повторилась прежняя 

картина – рыбаки устре-
мились в сторону Волги. 
Удивительно, как им уда-
лось найти свои лунки на 
продырявленном ледя-
ном панцире, но многие 
вернулись с уловом. 

После церемонии 
взвешивания были объ-
явлены итоги состязаний. 
Сначала состоялось на-
граждение рыбаков по но-
минациям, затем – глав-
ных призеров.  Второе и 
третье места достались 
Андрею Смирнову и Фе-
дору Льдинову, а первое 
место – Владимиру Ры-
жакову. Когда ему вруча-
ли приз – холодильник, 
собравшиеся узнали лю-
бопытный факт. Оказыва-
ется, ровно 15 лет назад 
сын Владимира Рыжакова 
на фестивале «Рыбак ры-
бака» тоже выиграл холо-
дильник, причем его холо-
дильник как раз сломался 
накануне соревнований... 
История в точности по-
вторилась в 2021 году, но 
только не с Рыжаковым- 
отцом, у которого также 
незадолго до фестиваля 
в квартире сломался тот 
самый холодильник.  

Между тем напряже-
ние нарастало – все с 
нетерпением ждали объ-
явления имени счастлив-
чика, выигравшего глав-
ный приз, учрежденный 
Анатолием Аксаковым, 
– моторную лодку. Когда 
Иван Семенов назвал имя 
победителя, все кинулись 
к Андрею Савушкину, ста-
ли его подбрасывать в 
воздух, а потом на руках 
понесли к лодке, в кото-
рую он уселся вместе с 
Анатолием Геннадьеви-
чем. 

Все радовались, по-
тому что праздник удался 
на славу. Но счастливее 
всех, пожалуй, выглядел 
Сергей Семенов. Непо-
нятно было, от чего он 
больше всего устал – от 
подготовки и проведения 
фестиваля или от слов 
благодарности и компли-
ментов, которыми его ще-
дро осыпали гости и ры-
баки. 

Алексей Кряжинов 
Фото автора
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